

**Decimosexta Conferencia de las Partes del Convención Marco
de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático**

**Palabras del Ministro de Ambiente y Administrador
General Autoridad Nacional del Ambiente y de Panamá
Javier Arias Iriarte
durante el Segmento de Alto Nivel**

**9 de diciembre de 2010
Cancún, México**

Muy buenas tardes Honorable Señora Presidenta de la Decimosexta Conferencia de las Partes de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático,

Representantes de organismos y agencias internacionales,

Señoras ministras, señores ministros,

Señoras delegadas y señores delegados.

La República de Panamá participa en la presente Conferencia de las Partes en virtud de su compromiso en la búsqueda de soluciones viables que contribuyan a atender, de una vez por todas y en un marco consensuado, respetuoso, equilibrado y equitativo, la temática del cambio climático.

Mientras estoy leyendo este discurso con sumo pesar recuerdo que, en este momento, mi país está siendo afectado por más de doce horas de lluvias continuas, que han dejado a su paso pérdidas humanas, desaparecidos, miles de personas evacuadas hacia albergues temporales, y el cierre de vías de acceso y centros de educación en dos de las provincias más densas del país en términos demográficos. Pero esto no es todo, pues nos mantenemos en un estado de "alerta roja", toda vez que se pronostican lluvias a nivel nacional durante las próximas 24 horas.

Me cuesta creer que en lugar de invertir directamente en atacar las causas del problema, anualmente millones de dólares se destinan a reuniones para debatir sobre la pertinencia o no de medidas y compromisos, mientras que grupos con alta vulnerabilidad, pueblos indígenas y comunidades rurales esperan impacientes por una respuesta de parte nuestra. Inundaciones, deslizamientos y sequías, entre otros desastres, han dejado de ser casos aislados para convertirse en asuntos cotidianos, y las proyecciones para fines del presente siglo no son nada alentadoras.

Es por ello que, bajo la administración del Excelentísimo Señor Presidente de la República, Ricardo Martinelli Berrocal, en la agenda de Estado hemos dado prioridad a las acciones que brinden respuesta a los efectos adversos del cambio climático que sufre la población panameña.

Deseamos puntualizar algunas consideraciones que están en la agenda de esta Conferencia, con las que Panamá se identifica y está dispuesta a contribuir:

- El establecimiento de un Comité de Adaptación en el marco de la Convención Marco de Cambio Climático.
- El establecimiento de centros regionales de excelencia en materia de adaptación al cambio climático, con la finalidad de generar información, experiencia y transferencia tecnológica. Para ello, ofrecemos nuestro país como sede.
- Que las acciones tempranas de mitigación en países en desarrollo (NAMA's) sean posibles desde tres enfoques, las NAMA's financiadas, comerciables y las propias.
- En el tema de REDD+, de alta prioridad para el país, enfatizamos el carácter participativo, inclusivo y sinérgico con otras iniciativas, que debe sustentar este proceso.
- En términos financieros, reiteramos que el financiamiento del cambio climático debe ser nuevo, predecible, adicional y diferente a la ayuda para el desarrollo.
- Asimismo, propugnamos por la reducción de emisiones al menos en un 45% para el año 2020 y un 95% para el año 2050; y aspiramos a contar con un segundo período de compromiso del Protocolo de Kyoto más allá del año 2012, además de compromisos comparables bajo la Convención para aquellos países que no son Parte de dicho Protocolo.

Es propicia la ocasión para reiterar nuestro apoyo a la República de China (Taiwan) para que participe en calidad de observador de esta Conferencia.

Finalmente, agradecemos al Gobierno de los Estados Unidos Mexicanos, la hospitalidad y gran esfuerzo realizado para llevar a cabo este importante diálogo global, en un marco de respeto y transparencia, poniendo su más valioso recurso, el pueblo mexicano, al servicio de todas las naciones congregadas en este foro, con el propósito de buscar soluciones globales a un grave problema global.

Nuestro respeto a Su Excelencia, Señora Patricia Espinosa, Presidenta de la COP16 y CMP6, así como a todo el equipo nacional e internacional que le ha acompañado en esta ardua jornada, por habernos permitido recuperar la confianza en este proceso.

Muchas gracias.